

新聞報道の記事切り抜き

京都大学新聞（朝刊・夕刊）

平成28年4月1日（金）

京 墓 大 学 新 報

2016年4月1日（金）

(1)

第2563号

映画に描かれる「内鮮一体」

戦時期朝鮮の社会を読む—植民地研究と映画

講義室は立ち見が出るほど超満員で、講義室に入れない人もいた



3月17日、水野直樹・人文学研究所教授の退職記念講演「戦時期朝鮮の社会を読む—植民地研究と映画」が、人文科学研究所本館で開催された。水野氏は植民地時代の朝鮮を描いた

映画として1943年公開の「望楼の決死隊」を取り上げ、映画という文化的な面から見た日本支配下の朝鮮について語った。

「望楼の決死隊」は植民地朝鮮の国境にある村を舞台に駐在所に勤める朝鮮人警官や「匪賊」の襲撃に對し警察と協力して戦う朝鮮人の姿など、日本と植民地朝鮮の一体化を目指す「内鮮一体」が描かれている。しかし日本人と朝鮮人の協調を描く一方、民族ヒエラルヒー、民族の序列がはっきりと描かれている」と水野氏は語る。

「内鮮一体」を進めるための「啓蒙」や教育の結果、朝鮮人が日本人と対等になる、あるいは上回る可能性が出てきた。しかし、支配者である日本がそれを許さなかつたために、日本の植民地政策には様々な矛盾が生じていたと水野氏は言っている。現実の朝鮮社会におけるこれらの問題がこの映画にも現れている。

日本人、朝鮮人、中国人と話す言語や服装によって、日本人、朝鮮人、中国人との序列が表現されている。女性の場合、駐在所首席の日本人妻・高津由子が頂点に立ち、産婆や看護婦の役を担う重要な存在である一方、朝鮮人の娘・金英淑や中国人の娘は下位にいる。作中、金英淑が女医になって村に帰り、日本人の由子より上の

立場になる可能性が生じるもの、最終的に両者の立場は逆転せず、植民地秩序が再構築される。「匪賊」の襲撃を受けた場面で、銃を手に男と共に戦う由子に対し、英淑は怪我人を看護する従軍看護婦のような立場に留まっている。

「内鮮一体」を進めようとしたために、日本の植民地政策には様々な矛盾が生じていたと水野氏は言っている。現実の朝鮮社会におけるこれらの問題がこの映画にも現れている。

水野氏は「映画にはいくつもの見方があり、様々な問題を読み取ることができるものだ」と、「どうしてこんなことを考えていいのか」と結んだ。

H28.4/1配布。

所長	事務長	総務掛長	掛員

宮川様：HPへの掲載をお願いします。
左記へ確認印をお願いします。